



基づきましてこの法案ができる上つたものでありますから、具体的な予算表といふものと不離一体の形において本法文ができ上つております。それからそれが対しましては大蔵大臣或いは主計局長、その他の事務当局におきましても相当深刻な調査をして参りまして、そうして正式にはこの前の当委員会におきましても主計局長からは相当踏み込んだ責任ある答弁をいたしております。この法案の裏付となる数字につきましては先ず了解を得た上で答弁に当られたものと、こういうふうに我々は解釈いたしておる程度の答弁があつたのであります。さようなわけでありますから、その点については大蔵当局としてはもはや別に異議がないものと認めております。

それから次に地方財政委員会関係あるいは衆議院地方行政委員会及び自治庁関係につきましても具体的に意見を徵し、且つ特に希望条項等についての了承を求むべく交渉しましたが、心から賛成をしてくれまして勿論異議はないから何分通してくれという、こういう程度の了解を得た次第であります。大体数字についての関係はそういうふうになつております。

○西郷吉之助君 今御説明を聞きましたが、七ヵ年で総額二百億、それに連して地方の公共団体の負担額はどの程度を予想しておられますか。

○衆議院專門員(横田重左衛門君) この本法にもございますが、地方の負担といふことは殆んどないでございまして、任意の形で設備充実その他やるうといふ希望のある地方がござりますると、それに対応した予算を国庫から出すといふような規定にいたしてござ

いまして、現在今まででも公立の学校は地方で何がしかの県の負担でいろいろとやつておるのでございまして、この法案ができますれば今まで通りやつて、地方にとつては負担はないといふうに考えております。

○西郷吉之助君 今、最後に負担が地方にないと言われるが、それでは今その前に説明されておりますところと非常に矛盾することになりはしないのですか。地方の財政には何らの関係はないということはどうもわからない。

○衆議院專門員(横田重左衛門君) 先ほど二百億と申しましたのはその半分が国、ということでございます。あと百億が地方ということになつております。

○西郷吉之助君 関係はあるのじやないですか。重大な関係でしよう、その方が百と二のは、地方が半分を負担するということなんですか、どういふことですか。

○衆議院專門員(横田重左衛門君) 法律にございません、従来の地方の学校行政といふものに附隨して払われてるお金と申しますか……。

○西郷吉之助君 どこが払つているのですか。国ですか、地方ですか。今みたいに訳のわからんような答弁をしてはわからんので、これは質問しておるのですからね、筋道の立つた答弁をして下さい。國だか地方だか今の御説明ではよくわからんのですが、もつとほつきりした答弁をして下さい。

○衆議院專門員(石井最君) 補足して私が申上げます。概数二百億という

ことは最初の御質問のありましたこの十八条にあります基準といふものを大体に予想いたしまして、その基準に照らしまして基準となるであらうと思われるものに、予想されたものに照し合せまして、現在のものの不足を充実するためはどうしても二百億ぐらい要るであろう、こういうことを最初に予想を立てまして、それでそのうちそれらは現制度のままでおきますれば、各地方公共団体或いは私立学校の法人自体が何年かの年数をかけて充実して行かれるべきものであります。それを大体そこでこの法案の基礎、裏付になつております予算の考え方としましては、大体その半額の百億を国庫で負担をするということを予算にきめました。こういう考え方で最初委員長のお話にありました大蔵大臣との交渉も、総額としては二百億、うち国庫で百億、それを何年かに分けて、一つ考えてもらいたいといふお話しでスタートいたしております。従つて現在でもその構想でおります。

立学校當局者といふものは四苦八苦の非常に苦労をして、現在でもそれを一日も早くと努力を続けておられるのであります。従つて放つておきまするに学校らしい学校、教育らしい教育をできるようにするために私どもの概算で申しますると、どうしても二百億をこなればならない現制度になつておるのでありますし、その中でこの法案が幸い通りいたしましたれば、当事者が假に案を作つて来られれば各府県から參りまするところにこのものが充実ができるようになる。こういうふうな考え方をとつた次第であります。従つて地方の負担が勿論零しやございませんが、この法律が成り立たないといたますれば御自分で全部解決して行かなければならぬ、当然やらなければならんもの、それを半分ぐらいのところを国庫で手伝つて行く、こういう考え方であります。

○西郷吉之助君 先ほどの説明者に伺いましたが、これはもう放つておいても、地方でやらなくちやなんものだ、それを国が半分でも負担してやるから非常にいいじゃないか、速度を速めるじゃないかというお話ですが、そういうようなことは幼稚な書生論であつて、地方の財政は御承知の通り非常に困窮しているが、現内閣においては二十六年度についてはどうしたか。平衡交付金を百九億も削り、地方の起債を百五十億削っている。であるから地方の財政は殆んどやれない。従つて今日この議会でも地方自治体の警察の一部を廃止し得る法律を自下審議しておきります。学校教育も勿論地方でやらなくちやならんが、地方の財政ではそういうことができない段階にある。そういう段階であるのにこの半分の百億は地方の負担になる、だからこういうことを提案されるあなた方は地方の財政をよく知つておられるかどうかを聞いていいのです。あなたの方は百億国が補助するからスピードが速まるからいいじゃないか、放つておけば遅れるのだ、そういう幼稚なことを思われるのは地方の財政がよくわかつていないので、現内閣はどうしたのか、教育の必要だといふことはわかつてゐるが、平衡交付金や地方の起債も削っています。であるからこういう法案を考える上には地方の財政をよく考えて頂きたい。簡単に百億負担ができるというような、そういうような基礎資料のないことであるので、あるから最初からこの基準を聞いているのです。政令で定める基準というのは一体どういうことであるのか。この内容を引きめておかなければ困るので、あるから最初からこの基準を聞いているのです。

いで二百億とか、地方に百億を国から出してやればスピードが増すじやないかというようなことは幼稚な考え方です。地方の財政の困窮状態がよくわかつてない。困窮状態であつてさえ政府は二十六年度で百九億の平衛交付金を削っています。さようにも地方の予算が苦しいからこういうふうにして七カ年で区切つてやつてみても果してうまく行くかどうか疑問です。ですから最も根本をなすこの基準はどうなつているか、この基準がきまることによつて予算の大体金額が立つかも知れないと、その基準もきめないで、そうして基準をも審査を受けなければほつきりこれがわからんじやないか。であるかと聞いているのです。

○衆議院專門員(石井昂君)　この十八  
条で申します基準、というのはやはり専  
門的な相当な経験者、権威者が寄つて  
最後の判定を決定されるべきものと思  
いますので、私どもは中央審議会の議  
を経て政令で定めると、ということで最後  
の決定をそれに待つておりますけれど  
も、実際におきましては先刻ちよつ  
と申上げましたように随分ひどいのが  
あるのです。従つて何といいま  
しても仮に機械の学科を持つていると  
すればモーターの一つや二つはなくち  
やならないといふような面から行きま  
しても、殆んどそれらしいという学  
校が非常に多いのです。そういう点で  
大体のいわゆる常識判断、若干学校教  
育などをいたし或いはそれに関係して  
おつた者から見ますれば、大体の見当  
というようなものは実はつくのでござ  
ります。文部省でもその頭で調べてお  
られる材料がござりますので、それを  
基礎にして最小限二百億はつき込まな

ければ、どうしてもこれは成立たない。という予想を立つた次第でございます。なお地方財政の窮迫状態ということは私ども一應勿論知つておるつもりでございますけれども、専門でございませんから、今のお話の通り私どもの感じが鈍い節が多くあるだらうと思います。併し地方財政が詰つてから、この面においては非常に弱い状況であるのだからこれを充実しなければならない。地方の財政状況が詰つておるだけに国庫からお手伝いをしなければならない。こういうふうな考え方を持つております。なお地方のほうで或る程度やるつもりになられたところがある、十万円なら十万円、百万円なら百万円といふものを用意せられた場合に、それと睨合せましてそうしてなお特別に具体的の府県の全体の財政力というものを睨合せまして、必ずしも一律でなく場合によつてはそれと同額に或いは同額以上に、或いは比較的に全国的に見て力の多い府県であると見た場合には、特に同額よりも少く行くこともあり得るでしよう。それらの問題はやはり中央審議会で全般を睨合せてやる。地方財政の窮迫を少しでもお手伝いする、そうして全体のこの産業教育面の弱さを補充する、こういう気持で作つた次第であります。

の起債を削つてはならんという結論を出して言つておるが政府は頑として聞かない。そういう現状であつて六・三制でも非常にまだ完成しておらない。その上にこの提案者の説明にも急速に職業教育が低下しておる、それが新教育制度の欠陥であると言つておられるのだが、文部省は今までどうしてこうしたことをしておつたかと思うのです。そうであるから急速にこれを復興するならば百億円を補助することは結構だが、こういうふうないろいろな單独法がたくさん出来まして、三分の一とか二分の一とかどん／＼地方の財政上の負担が殖えるのです。それが積り積みで非常に地方の財政は圧迫をこうむるのです。そういうやうなことから我は心配をするので、これは文部省の怠慢でそういう職業教育が低下しておつてこれを急速になさなければならんならば、この二百億程度を全額国庫負担にすればはつきりする。それをいろいろの法案によつて三分の一とか二分の一とかどん／＼地方の財政上に加えて行く、従つて地方の財政はさらでだに困難でありますから非常に迷惑で、勝手に法律を作つて半分とか、三分の一とかが殖えて行く法案が多い。それが地方の財政上の一つの癌です。そういうことを見逃しているからこういう結果になるのです。文部大臣が出席されましたが、新教育制度の欠陥で職業教育が急速に低下しているというふうなことをいついて大臣はどう考へておられるか、お聞きしたいと思います。

に進むというようなものでなくて、農業高等学校とか、商業高等学校とかいうのを作つてそうしてそこで十分そういう職業的な教育をしようというふうに始めたのですけれども、併しその後一般的な高等学校というような勢いが強くてそちらにいわば偏して、職業教育の方か手薄になつたという、そういう事情なんです。これは初め始めたときにはそろきめたのじやないのですけれどもいろいろの点で急にこういう変化を来たしたものですから、そういう点に欠点が生じたということはこれはもう当局として誠に行届かなかつたことなんです。だからそこを補うという意味でこういう法律案が出来たというのも、又文部当局の方に十分そちらに手が足りなかつたということに原因するということを私も承認するものであります。

おつたが新制度においては十分そういうことを考えておられない。それで一ヵ年に百万の多数を占めるこれらの者が職業的には殆んど丸腰のままで社会に出されて、而も卒業後二年間は労働基準法に制約されて正規の就職が不可能なんです。これらの徒為徒食のままで巷に氾濫しておる、こういう状況が今日の社会悪の温床になつておる、こういう重大な提案理由が出ておるのであります。このことを承認なさるのであるか。私ども警察のことを所管いたしております地方行政委員でありますがこれは容易ならんことで、これはこのまま放つて置かれたら、この実業教育法といふものですかこういうものが出てもこの欠陥は是正されない。それをどうなさるつもりであるか、この提案理由はよほど殊に私どもの立場からは重大視しなければならない。こういうことについて根本的にどう考え方をおられるか。

的な設備をする、こういう案が出て来たのであります。併し私どもはこの案そのまま、そういう補足的になるならば差支ないことで、できれば結構なことだと自分はそういう点から思うわけです。

そういう中學を出て高等学校に行けないという者に対するは、一方において私は育英資金を増額して、今までに全体の生徒の二%でしたけれどもこれを本年度は三%にしましたがこれを五%くらいにしたいと思う。そういう途を一方においてると同時に、他方ににおいては定時制の高等学校、青年学校といふような設備で以て、学校に行けない子供に対する教育をしようと現に努めておるわけあります。だけれどもそれで十分かというと現在必ずしも十分とは言えませんから、そういう点をひどく心配すればこの法律案の提案のようになるのじやないかと思う次第

○岡本愛祐君 この法律案は拜見いたしましたと、強制するのではない、地方の県又市町村の設置している高等学校や中学校で、こういう実業教育の振兴のために設備をしたりなんかすればそれに補助をやる、こういうふうに了解ができたのであります。そこで実業教育費国庫補助法といつもののが從来あつて、実業教育に対しても国庫から補助しているのであります。これは今度規則で廃止されることになると思うのですが、それとこの補助の関係などいろいろになりますかそれを説明して置いて頂きたい。

○岡本愛祐君 文部当局からも……。  
○政府委員(辻田力君) 只今石井事務  
員からお話をありましたが、二十五年  
度におきましては実業教育費国庫補助  
法自身はありますがあの裏付けますと予  
算が零でありますから、その関係から  
言いますと今後新らしく補助法的なも  
のができまして、それによりまして地  
方に行くということになりますとブラ  
スになると 思います。

○岡本愛祐君 実業教育が不振であつて、こういう社会悪の温床といふよくな感を呈するまでに中学校の実際がなつてしまつたというような重大な事柄につきまして文部省の方でそういう実業教育の国庫補助法という法律がありながら手をよう打たなかつたといふことはとんでもないことだつたと私は思うのであります。過去のことでは仕方がないですがもつと本気になつて努力をして頂きたいと思うのであります。

それから教育委員会でやつたら、い  
んじやないかというようなお話をござ  
いましたが、この法案のうちには実は  
私立学校も含めてございますので、私  
立学校は教育委員会の所管に属してお  
りませんので、勢い教育委員会は公立  
だけということになつておりますが、私  
立学校も勘案しなければならないと  
いうことで、ここにこういつた意味合  
の地方審議会を作つたのでございま  
す。

○政府委員(辻田力君) できるだけ力いたしたいと思います。(笑声、「つでもそらだ。」と呼ぶ者あり)

○岡本愛祐君 それだから困る。こ  
際地方自治庁のほうのこれに対する  
見を伺つておきたいと思います。先  
ほど衆議院側の説明では、この法案が  
議院で審議をされております時に、  
方自治庁並びに地方財政委員会側か  
の意見を十分聞いたというお話をあ  
ましたがどういうふになつていて  
ですか。これに対してもういろいろ

補助法が廢止せられることによつて、  
従来より損をするという部面は出て來  
ませんか。

○衆議院專門員(石井昌君) 御承知の  
通りもう予算といらものがだん／＼な  
くなつてしまいまして、たしか前年度  
までで零同様になつたはずでございま  
して、損をする所は一つもないはずで  
ござります。できるだけそれをもり立  
てたいという氣持ですべてやりますの  
で今までよりもそういう点は殖えるこ  
とと信じております。

いております。

○岡本愛祐君　地方財政委員会側に、この問題についてどういうきさつであつたのかそれを伺いたい。

○政府委員奥野誠亮君　実業教育費国庫補助法に基く補助金の関係は從来どうであつたかちよつと覚えておりません。平衡交付金に入れられたといふこともちよつと記憶しておりますが、調査いたしましてからお答えしたいと思ひます。

一的な方向になり勝ちであつた教育との欠陥もいろいろ私ども承知いたしておりますので、この際地方の特殊性というものをできるだけ尊重して教育の面に生かして行きたいということが一つの考え方の根本であります。そういう意味で地方の審議会を設けまして、地方の特殊性は地方から出て来た教習者の中から教育計画を立てて頂くということに基いてやつて行きたいといふうに考えまして地方審議会を設けましたのでござります。

んて言いながら半額よりずつと内輪五分の一点儿になるのであります。この点が地方では非常に困るのですね。そういう点に文部省として自信ありますかどうか。この産業教育費国庫負担補助法なんかの例を見ましてもとても力が弱いことで、二百億などということを言つておられるがその八十億までは地方が負担しなきやなんじやないかという気がするのですが、これははどうですかそれを伺つて、きこ、と思ふ。よ。やしまよ。

になつて来ているかといふのに、実業教育費国庫補助法という法律がありながら予算をとられなかつたのですか、それを伺いたい。

○政府委員(辻田力君) この法律案を裏付けます予算をなぜとられなかつたのかといふことですが、これははんだん補助金が少くなつて來たこと、その目標は明瞭を失いために従つてそれを平衡交付金に織入れてやつた方がいいのじやないかといふうなことであつたように私聞いております。そのとき私丁度その局におりませんでしたが、従つて平衡交付金の中に織込まれ

ですが、この審議会が今度できるのを  
すが地方産業教育審議会、これはこのく  
くらいの程度ならばこんなものを作ら  
なくともよさそうなものですが、中華  
並びに地方産業教育審議会、殊に地主を  
のほうはこれは必要がないんじやない  
か。教育委員会があるところは教育委  
員会がやつたらいいんじやないかとい  
うような気がするのですが、その点は  
どういうわけでこういう別のものを作  
らなければならないのか、それを伺つて  
ておきたいと思います。

○衆議院専門員(横田重左衛門君)  
の点につきましては、従来とかく國だ

その又委員会を作らなきやならんと  
これはえらい迷惑な話で、これは作  
ば地方がこれだけたくさん経費がか  
るわけですからそれは何とか便法が  
りそなもので、私立学校があるが  
めに教育委員会には所管させられ  
い、新たな又同様なものを作らなき  
ならんということになるのは、甚だ  
ればまあ地方としては迷惑だらうと  
は思うのであります。

それから補助ですが大体二百億の  
ち百億は国から補助する、半額補助  
るというようなおつもりであります  
が、これはいつも文部省の補助とい

考えておられるのか。それを伺つておきたい。

○政府委員(小野哲君) 私から一応お答えいたしますが、産業教育法案についておきましては地方自治廳においても検討を加えて参つておりますので、地方自治廳奥野財政課長からこの内容についてお話を申上げる方が適當かと思いますのでお聽取りを願いたいと思います。

○政府委員(風呂前男君) 興のために國も積極的な援助をされることは誠に結構なことだと考えておるわけであります。で、この法案は獎勵ということとを建前にいたしておりまして、地方団体がこれ／＼のことを必ずしなければならないというような方針をとつておりませんし、形式的にはこれがために地方財政を極度に圧迫するという問題は起らないよう考へるのではあります。併しながら國が或る程度の基準を定めました場合には、仮にそれが獎勵的なものでありましても、地方団体と住民との關係におきまして、どうしても無理をしましてもその基準に達するようやりくり算段をして、なればならないような状態に追込まれるだらうと思うのであります。それで一體どの程度の地方が財政負担をするのかということになつて参りますと、この法律案では明らかでないのです。光はどうぞいろいろ／＼議論があります。したように政令で基準を定めることになりましたが、そこで作られるのでありますから、より地方財政には混乱を生じません。又そのような角度で政令が設けられたの状況と照し合せまして無理のないところ

るのであらうといふに我々は期待をいたしておるわけでござります。専ら負担は政令の定め方によるわけでござりますけれども、立案者のお考えによりますと七ヵ年で二百億円というふうに予想されておるわけでありまして、そのうち國が百億円を負担するといふお話のようござります。國が百億円を補助金として出します場合には国民負担として二百億円要るんだということと、更に又國民負担として二百億円が可能だから國から百億円を獎励的な意味で特定の地方團体へ出そうと、こういうふうな計画の下に行われるだらうと考えるのあります。で、理論的に考えました場合には國が補助金として或る程度のものを出します場合には、経費の全額が幾らであるか、それが國民經濟において受入れられる額であるかどうかと、いうことを判断して私は出されるであらうと考えるのであります。で、二百億円金が必要のものであるならばそれを負担しますものは究極のところ國民であります。従いましてそれを國から百億円出し地方團体から百億円出す。國から百億円出しからどこかで百億円が生み出されて来るだらうというような安易な考え方で、ここに百億円の補助金を決定はされないだらうと私は期待いたすのであります。たゞ一従來の國と地方の財源の割振り方が理論通りに行つておりますので遺憾なことでございますが、将来におきまして我が國の政治の自由性を回復されまするならば、國と地方公共團体との間の財源の割振りの問題を私は最終的には國会において審議され決定されるであろうと期待するものでございます。國權の最高機關として

国会において総合的に判断して國の百億円の支出も決定されまして、その間においては地方におきましてその程度の負担が可能であると言わざるを得ないであらうと思ひますし、合理的に国と地方との財源の割振りが行われるであろうと考えるのであります。

第二に今岡本さんからも問題になつておりましたような地方における審議機関の問題でございます。これは我々は政府部内におきましていろいろ負担が立派されます際に、地方におきまして常に各省に対しまして要望いたしておりますのでありますけれども、責任のない諮問機関はなるたけ作らないようにしてもらいたい、殊に若しどうしても作るという場合にはその法律には必置機関にしないで、作ることができるという建前をとつてももらいたいといったふうなことを申上げて参つておるわけでござります。

第三に非常に小さい意見でございますけれどもこの委員会の定数は条例で定めることになつておりますて、その条例案は教育委員会法の六十一条の例によることとなつておりますて、原案は教育委員会が作るということになつております。で、現在知事と教育委員会との間におきましてややもすれば対立的な氣運を醸し出しております際には、非常に小さい問題につきまして殊更に原案は教育委員会を作るんだということを法律的に明示されることはありましたよう、教育委員会は私立学校に關しますことは所管いたして、殊に先ほど専門員のかたからお話を伺いましたように、教育委員会は私

知事直接の所管になつておるわけあります。そういうたしますと、殊更教育委員会が原案を作るのだということは、知事の所管に関する部分につきましてまで教育委員会が原案を出すのだといふふうにお書きになることでございまして、この点は非常に小さい問題でありますけれどもよく御検討を願つた方がいいのではなかろうかというふうに思つております。率直に現在地方自治庁、地方財政委員会として考えております点を申上げた次第であります。

○衆議院議員(長野長廣君) 只今岡本委員長からいろいろ有力な御意見並びに御質問がございました。私からも少し補足してお答えいたします。実業教育国庫補助の問題につきましては、実は昨年、二十六年度の予算編成の際に私も大蔵省当局へ理解をさせるために参つた一人でございまして、文部当局からも連絡がありましたので特にこの実業教育国庫補助問題について力説をいたしました。その当時文部省からは、幾らかの要求がしてありましたが殆んどその五分の一ぐらいに削られまして何でも二千万円そこくであつたと思います。そこで私は当時の事務次官と面会をいたしまして、これでは到底実業教育を実行することはできない、私も実は今日は実業教育国庫補助金の復活についてお話を參つたけれども、僅かに二千万円を全国にばら撒いたところでこれはむしろ戯に類する、より以上これは滑稽になりはせんかと思う、であるから一体あなたたはこの日本の実業教育振興についてどういふお考えを持つておられるかと、こういうことを聞きましたところが、当時の事務次官は全く自分はこれではいか

んと思う、むしろ日本の今後の教育改革の点においてはいろ／＼ある、特にこの実業教育の振興ということは思い切つてやらなければいかん事柄であると駄う、ついで長野さん、「つて来年度はこれについてもう少し思い切つた案をお作りになつたらどうですか、私は実はそこでも懲憤せられたのであります。より以上私も二千万円の復活なんていうことは言葉を挿まずして、そのまま帰つて来たようなわけでござります。これが実業教育法令はあるけれども、特に産業教育振興に関する法令を作ることの必要なことを私は痛感した次第であります。

それから次に従来の文部省の出しておる補助金がやともすれば予約通り、或いはそういう感じを与えられておつた通りに実現しないといふ御心配のあることは、これも過去の実例から見て御尤ものふしもあると思います。然るにこの問題につきましては御承知の通り議員提案でありまして、特に立法府が非常な力を加えてこれを実現するに至らんとしておる次第でござりますから、いよ／＼これが実施をせられる段になりましたならば我々としても又何とか参議院関係の各関係委員会或いは議員各位に特に一つ監視をして頂きまして、我々において議員の職能を全うする意味においても、一つ過去のややもすれば予定通りの予算の出なかつたことのないよう一つ御協力を願いたいものであると思います。

化各方面に亘りましてやもすれば乖離しまして、縁遠いものになつてしまふという傾向がありまして、現に学校名は秘しますけれども或る高等学校のことは東京のような進歩した産業を基礎にしておる実業高等学校、これらのごときは殆んどその地方で現在使つておる機械その他の設備を全然有せないのであります。そうして私どもが視察に参りました際には當業者の中から特に一、二台の機械を貸して貰いましてそれを実験に使つております。それからなおお調べ頂きましたならば恐らく全国の代表的な工業地帯等におきまして、その工業地帯の一般工業者のやつておる仕事と学校の実習と比べて見ましたならば、私の調べたところでは殆んどその八割までは全然持つておらんような、甚だしきは三十八年なんですが、学校創立の際にこしらえた機械がそのままあります。織物機械も何にもない。これがどうも学校当局の意見を聞きましても一致するところであります。こういう状況では到底学校が職能を果し得ざるのみならず生徒は不安に陥り、父兄も又歴胆するところでの状況なのであります。

ゆるこの産業教育に関する要素を一つ一つ検討し、これと脱離させて運営させるような必要があるのではないか、こう考えた次第でございます。いわば簡単には申しますと、地方の産業、経済、文化等々と実業教育がかけ離れる虞れをまず根本においてこれを一つなくする所と、そして基礎付けられたものがいわゆるそこへ作り上げられましたならば、産業経済その他万般の変遷に伴つてその学校が職能をよりよく果し得るよう周囲からもこれを援助してもらおうということとも必要であります。かたがた達識の士がこれに参画しておられるということが産業教育の遅れをとらぬ根本の要素であると考えまして、こういう委員会を作ることに計画したのであります。委員長の御意見のように方々で実はそういう意見が出ましたのが、こういうものはもう大体においてはなくして行きたいといふような希望も出ました。併しこの実情特にこの産業教育の性質から申述べました結果、それならばよからう、成るほどそういうことならば一つ置いておきなさい、今までにはこういう了解を得て來た次第でござりまするので、どうぞ一つこの辺をお汲みとりを願いたいと思います。

ことなんですか、政令はどうもも心してこの法案を審議することができないので、地方に迷惑をかける虞れがあるのでこのところをはつきりこの法律のうちに明記すべきではないか。文部省の過去の実績等からしてそうする必要があるのではなかろうか。

○衆議院議員(長野長廣君) 私も全く同感でありますと一体この法律全体がもうこれは予算法律みたいなものであります、こういう法律は実は認めんことになつておるというのが大蔵当局の話でありました。ところが幸いにこれはやつてもよろしいという順序で来ましたが、特に二分の一という数字を入れることは、これは将来いろいろの面において不都合を生じて来る、特に最近における法律案の作定についてはこゝいう数字だけは絶対に入れてはいかんとした。併し私どもは更にこれをそれぞれの面にいて力説しまして、これがなければいかん、現に私も代議士になります前に文部省におつたときの例もありますして、或る種の教育奨励金が地方へ廻りました場合に他に流用されるという事例もありましたから、そういう事例も述べまして極力努めましたけれども、併しこの二分の一とか三分の二とかいうようなそういう数字を書入れるといふことは絶対にいけないというので、ここで止むを得ずそれは仕方がないが、これ／＼の数字については認めてもらいたいということで、先日も大蔵当局がここで言明されましたように、大体

○西郷吉之助君 今、長野文部省委員長のお話ですね、よく御苦衷はわかつませんが、長野さん御承知の通り今日までは実業教育費国庫補助法という法律があつたが実績はもう殆んど今までないような、更に大蔵省のお話でしが、御承知の通り地方の財政には二千四年度に配付税の制度があつたんですね。平衝交付金の総額は三十三点幾らとコソマ以下二桁まできめた法律があつたんですが、大蔵大臣たる池田君がちつたんですけど、それを勝手に法律を破つて半分に切つて六百六十数億にしたことがあるのです。そういうふうなことがありますから、今日補助法を廢してこの法案を提出されるのはいいが、最も肝心な負担比率をここにきめておきませんと、大蔵省はそう申しますがそれをそのままきます。我がどりますと全くゼロになることがあります。それはもう実際なんですね。というのももう予算において國の財政上といふその言葉一つで法律できます。これがどうか一つ文部省局だけではなく、先ほども申上げましたように立法機關としてもできる限りこれには注意をいたしまして、そういうこれまでのような悪い傾向に陥らないようよろしくに特に努力して頂く点で何とか一つ御了承頂きたいと思うのであります。

今長野委員長のお話はよくわかりますが、長野委員長が考えておられるほどはつきり責任を負わんですね、大蔵大臣は。ですから法律を廃しておいて今度はこの法案を出したが且つその率がきまつてない、実際の予算編成のときはいろいろの問題が出来ますから勝手に削られてしまうんですね、これはもう御承知の通りなんです。だから我々地方財政に関するある者としては、法律で定めてある配付税でも半分も切るくらいだから、こういうふうな文句で言つておけば全く大蔵省のわなにかかつたようなもので、司令部と交渉してこうきめたと言わればそれきりでどうにもならない。そういうことを文部省は多年に亘つて知つておながら、又こういうふうな弱腰でこれをこれでいいというようなことを若しく文部当局考えたならば非常な誤りじやないかと思う。天野大臣も短期間であるが大臣御就任以来文部予算のなかなか取りにくいことは経験済みなんですね。長野委員長の御苦衷はわかりますが、更に今度は予算に組まなければそれきりで全額地方負担になるといふような虞れが多分にあるのです。私は教育関係の費用が非常に重大であり必要であるということはよくわかつておるんですが、もう現政府の本年の予算を見ても必要な経費を多額に削っています。教育関係のものでも多額に削っています。年末手当の支給は五十九億を五十億削つた、そういうふうな現状にある。ですから私はこういうふうなことでああそうですかというわけにいかんと思う。重ねて長野さんの御意見を承りたいと同時に文部当局のこれに対する考え方をちょっと伺いたい。

○衆議院議員(長野長廣君) 只今の御発言については全くの過去の事情に基いた御意見でありまして何らこれに反対もしません。むしろ私は先ほど申上げたように自分が文部行政に携つた昔からの経験から見て非常に困難であると思います。ところがそこはもう西郷さんも御承知の通り、なかへ今これを法案を提出するまでにいろいろと喚問がありまして、実は殆んど最後まで載つておりましたけれども、必ずしも大蔵大臣や文部当局の意見だけではあります。そこにいろいろ申しがたい事情がありました。これだけはこの中に数字を入れることはできないというところへ参つたわけでございまして、これはもう私どもの微力であるかも知れませんが、どうも聞いてみると必ずしもそれだけじゃないわけでございます。数字を割込むといふのは絶対にいけないといふのは必ずしも大蔵当局の意見だけではないのであります。それは実はこの法案の重大性から見まして御了承頂きまして、これが実現につきましては一つ今までのよな弊に陥らないよう、実は先日もここに主計局長が来てご明示したこともありますし、又これは恐らく財政当局の常識だと思います。とても横紙を破つて過去の言質を葬るというようなことは全然ないということを我々は確信している次第でございます。まあ一つここは御了承を頂きよろしくお察しを願います。後の一実現については御協力をお願いする、こういうふうにお願いいたします。

加蘇拉也

二項とどういう関係になつてゐるんで  
すか、どうしてこういうふうに一項と  
二項と書き並べてあるのか、その関  
係。それから二項の方の第三号の「産  
業教育に従事する教員及び指導者の現  
職教育に必要な経費」こうあります、が、  
人件費の方はどうなるのか、そういう  
増員をすれば高等学校ならば都道府県  
の費用でしようが、これは全額都道府  
県が負担しなくとも半額は国の方で補  
助するという意味か。又中学校でこう  
いうものと設けますれば、それは今は  
中学校の教員も県の方が負担しておつ  
てくれますが、それも県が負担して県  
の方が半額国庫からもらうのかどう  
か、それはどうなのか、そういうことを  
意味してないのかどうか。それから  
四の「その他産業教育の奨励のために  
特に必要と認められる経費」これは教  
科書なんかのことも含んでおるのか、  
教科書を中学校で配布しますときに半  
額は国庫から来るのかどうか。この法  
案は設備施設の不十分なところを十分  
にするとか、それから教員の不足を不  
足がないようにするとか、それから教  
科書なんか足らないならば教科書をや  
るということが非常に重きをなしてい  
ると思うのですが、その点はつきりし  
て置きたいと思います。

特に「施設又は設備」のほかに運営という文字を入れましたのは、人件費或いは学生生徒のいわゆる生徒費、学生費というものの、実験に要する経費など、そういうものを含めたつもりであります。この条項は御覽頂ければわかります通り丁度満十五歳で中学校の義務教育を終えまして、そしてずっと上の方向へ正規の教育を受けかねるという者の概数として百万以上おりますのが満十八歳までの三ヵ年、これが累積いたしておりますこれらの人々に対しても産業教育というのに大いに重点を置かなければならぬ。そこには先ほどもお話をございました通り、中学その他において相当な設備もし又人を要する次第でござりますから、特にこれは運営という文字を入れまして、予算では例外的な大幅の国庫補助をいたしました次第であります。この点は財政当局でも相当地この法案について最初は実は困るといふお話をあつたほどでございまして、それからだんだん折衝し説明しまして納得して頂いたのでありますから、そちらの入件費は国庫からやはり予定いたしております。大体の予定の予算がもあれば出し得るはずであります。それから第十八条第二項の第四号のところに「その他産業教育の奨励のために特に必要と認められる経費」それに教科書などが入つておるかというお話をございました。これは教科書の問題は最初の方の六条に教科書に片付けるにはいとまがなさ過ぎたからこりう大きい問題の所在だけを示したのであります。或いはこの問題を根本解決するに時間をおこすならば、

教科書などの問題も只今のお話の十八条二項の第四号に考えて出して行くこともあります。根本的には今の第六条で以て引続いて解決をお互いに努力しなければならぬことと思つておる次第でございます。それから十八条の一項と二項との関係でございますが、十八条の第一項の方の問題は、全国的に先ず必要な基本になるところのものを一定の基準に従つて一律の標準で行こう、こういう考え方になつております。それから第二項の方は何と申しますか、特異性と申しますか、重点主義と申しますか、前の基準の上に必要と認めたものを、基準にかかわらず重点的に或はローカルの特色を尊重して出して行く、こういう考え方になつております。それから平衡交付金の中へ入れるつもりかどうかという問題でござります。それから平衡交付金の金額でござりますから、最初から委員長が大蔵大臣とお話しになりますときから平衡交付金とは全然別途のものという建前でお話をいたしております。なお私どもが主計局長その他とお話をいたしましたときも、なおあと申上げていいかどうか知りませんが、関係方面へ行きましても特に平衡交付金と切離してこういうことをやることは如何かと質問が出ました。それについての説明も十分向うで申上げて了承を頂いたのでござります。初めからしままでこれは平衡交付金の別の問題として参つております。

よろしうござりますか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

○委員長(堀越儀郎君) それではこれにて連合委員会は閉じることにいたします。

午後零時二十七分散会

出席者は左の通り。

文部委員

委員長

理事

堀越  
儀郎君  
加納  
金助君  
成瀬  
幡治君  
若木  
勝藏君  
木内  
キヤウ君

事務局側	地方自治庁 財政課長 奥野 誠亮君
文部省初等 教育局長 辻田 力君	常任委員 会専門員 石丸 敬次君
常任委員 会専門員 竹内 敏夫君	常任委員 会専門員 武井 群嗣君
常任委員 会専門員 横田重左衛門君	石井 昂君

衆議院事務局側

常任委員  
会専門員 石井 昂君

常任委員  
会専門員 武井 群嗣君

常任委員  
会専門員 横田重左衛門君

委員

木村 守江君  
高田 なほ子君  
波多野 鼎君  
梅原 真隆君  
高良 とみ君  
高橋 道男君  
矢嶋 三義君  
岩間 正男君

地方行政委員  
委員長  
委員

岡本 愛祐君

石村 幸作君  
高橋進 太郎君  
安井 謙君  
小笠原 三男君  
相馬 助治君  
中田 吉雄君  
西郷吉之助君

衆議院議員  
國務大臣  
政府委員  
政務次官  
小野 哲君  
文部大臣  
天野 貞祐君  
長野 長廣君  
長野 長廣君  
西郷吉之助君